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КОЛЛЕКТИВНЫМ ДОГОВОР 
КОЛЛЕКТИВНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
На конференции трудового коллектива 
ГСП "Чернобыльская АЭС" заключен 
новый коллективный договор 

Последний день января 
ознаменовался важным 

событием в жизни 
государственного 

специализированного 
предприятия "Чернобыль-

ская АЭС": состоялась 
, конференция трудового 

s коллектива. В ходе ее 
был заключен коллектив-

ный договор на 2002 — 
2003 гг. между предста-

вителем собственника и 
трудовым коллективом 

ЧАЭС. 

Необходимость приня-
тия нового договора, как 
подчеркивалось на конфе-
ренции, вызывалась изме-
нением статуса предприя-
тия и переходом на бюджет-
ное финансирование. Но, 

пожалуй, не только этим. Кон-
ференция помогла каждому ра-
ботнику ГСП пристально 
всмотреться в будущее, лучше 
разобраться в особенностях 
своей деятельности на новом 
этапе. 

На повестку дня главного 
форума коллектива были выне-
сены следующие вопросы: 

— Отчет о выполнении кол-
лективного договора за 2001 
год. 

— Заключение коллективно-
го договора ГСП "ЧАЭС" на 2002 
— 2003 гг. и утверждение пра-
вил внутреннего распорядка 
предприятия. 

— Отчет комиссии по трудо-
вым спорам о проделанной рабо-
те и выборы ее нового состава. 

— Отчет уполномоченного 
трудовым коллективом ЧАЭС по 

вопросам охраны труда и вы- § 
боры нового уполномоченно- I 
го. 

С докладами по вопросу > 
выполнения коллективного 
договора выступили директор 
ГСП "ЧАЭС" Юрий Неретин и 
председатель профкома % 
Алексей Лыч. 

Докладчиками по вопросу 
заключения нового коллек- ' 
тивного договора были заме-
ститель директора по кадрам, 
труду и социальным вопро- | 
сам Ирина Митичкина и на-
чальник отдела соцразвития 
Александр Калишук. 

Предлагаем вниманию чи' 
тателей изложение отчета ад-
министрации ГСП о выполне- і 
нии коллективного договора. 

(Окончание на стр. 2) 
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КОЛЛЕКТИВНЫЙ ДОГОВОР - КОЛЛЕКТИВНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
На конференции трудового коллектива ГСП "Чернобыльская АЭС" 
заключен новый коллективный договор 

(Начало на стр. 1) 

Действие коллектив-
ного договора, принятого 
24 сентября 1999 года, 
охватывает период, свя-
занный с подготовкой к 
закрытию и закрытием 
станции, выделением ее 
из состава НАЭК "Энерго-
атом" и созданием І*СП 
ЧАЭС. 

2002-й — второй год 
жизни и - д е я т е л ь н о с т и 
коллектива в новом ста-
тусе. Поэтому каждый ра-
ботник должен на своем 
месте осмыслить перс-
пективу, понять ее сущ-
ность, определить при-
оритеты. От этого будет 
зависеть успешное вы-

| полнение поставленных 
' перед коллективом за-I дач. 

Коллективный договор 
• ЧАЭС по договоренности 

сторон действовал в пе-
реходный период в пол-
ном объеме без измене-
ний и дополнений. 

Обязательства пред-
ставителя собственника 
выполнялись примени-
тельно к новым условиям 
деятельности предприя-
тия и финансирования из 
Госбюджета Украины. 

В переходном периоде 
на предприятии факти-

' чески с о с у щ е с т в о в а л и 
две системы экономичес-
ких отношений (равно-
значных по сумме 
средств): работа со сред-
ствами за товарную про-
дукцию прошлого перио-
да и работа с бюджетны-
ми средствами. Сейчас 
преимущественно оста-
лась бюджетная система 
(хотя хозяйственная дея-
тельность с о х р а н и т с я 
еще определенное вре-
мя, но сумма хозяйствен-
ных средств по отноше-
нию к бюджетным сред-
ствам будет неуклонно 
уменьшаться). 

На переходный период 
было разработано с уче-
том мнения трудовых 
коллективов и введено с 
1 июля 2001 г. "Времен-
ное положение о преми-
ровании по итогам рабо-
ты за месяц рабочих, ру-
ководителей, специалис-
тов и служащих ОП 
ЧАЭС". 

Трудовой коллектив 
информировался руко-
водством о результатах 
фи на нсово-хозяйст вен-
ной деятельности на со-
браниях представителей 
трудовых коллективов, на 
оперативных совещани-
ях, через средства массо-
вой информации. 

В соответствии с Ком-
плексной про граммой 
снятия Чернобыльской 
АЭС с эксплуатации в пе-
реходном периоде полу-
чены следующие основ-
ные результаты: 

- Обеспечена ядерная 
и радиационная безопас-
ность о с т а н о в л е н н ы х 
энергоблоков , объекта 
"Укрытие" и объектов 
промплощадки ЧАЭС. На 
работы по поддержанию 
в безопасном состоянии 

остановленных энергобло-
ков израсходовано из Госу-
дарственного бюджета Укра-
ины в 2001 году 172,6 млн. 
грн. 

- Реализуются программы 
прекращения эксплуатации 
энергоблоков. Окончательно 
остановлены 36 систем, го-
товятся к останову еще 20 
систем. Реакторная установ-
ка второго энергоблока пол-
ностью освобождена от 
ядерного топлива, стержней 
управления и дополнитель-
ных поглотителей. Обеспе-
чено удаление из оборудо-
вания рабочих сред и потен-
циально-опасных субстан-
ций. Энергоблоки освобож-
даются от жидких и твердых 
радиоактивных отходов, на-
копленных за время эксплу-
атации. На прекращение эк-
сплуатации в 2001 году сред-
ства из Госбюджета не выде-
лялись, поэтому финансиро-
вание осуществлялось за 
счет собственных средств 
ЧАЭС в сумме 12,8 млн. грн. 

- Для снятия ЧАЭС с экс-
плуатации по международ-
ным проектам ведется стро-
ительство хранилища отра-
ботавшего ядерного топлива 
и завода по переработке 
жидких радиоактивных отхо-
дов. В связи с тем,что в 2001 
году для вклада Украины в 
строительство этих объектов 

госбюджетные средства не 
были выделены, финансиро-
вание осуществлялось из 
собственных средств ЧАЭС 
в сумме 6,9 млн. грн. Кроме 
этого, была погашена задол-
женность за ранее выпол-
ненные работы в размере 
3,4 млн. грн. Идет подготов-
ка к строительству промыш-
ленного комплекса по обра-
щению с твердыми радиоак-
тивными отходами. Сдана в 
э ксплуатацию производ -
ственно-отопительная ко-
тельная. Реконструирована 
железная дорога для пере-
возки отработавшего ядер-
ного топлива в новое храни-
лище и для доставки мазута 
на новую котельную. Модер-
низирована система тепло-
снабжения промплощадки от 
новой котельной. 

- По программе SIP завер-
шен переходный период от 
фазы 1 к фазе 2. Приняты 
ключевые программные ре-
шения. Ведется активная 
подготовка к практической 
реализации мероприятий по 
стабилизации ненадежных 
строительных конструкций 
объекта "Укрытие", созда-
нию новых систем монито-
ринга внутри объекта, стро-
ительству новой защитной 
оболочки, аварийной готов-
ности. 

- Утвержден норматив 
численности на этап прекра-
щения эксплуатации. 

- В переходном периоде 
о с у щ е с т в л е н ы крупные 
с т р у к т у р н о - ф у н к ц и о н а л ь -
ные преобразования. 

- Удалось привлечь вне-
бюджетные источники фи-
нансирования для решения 
производственных и соци-
альных проблем и покрытия 
части дефицита бюджетных 
средств. К 1 октября 2001г. 
осуществле-н полный расчет 
с ЧАЭС за ран 'ё^отпущен-

ную электроэнергию (198,2 
млн. грн. ) . С у щ е с т в е н н о 
уменьшена дебиторская (на 
68%) и кредиторская (на 
90,6%) задолженность. 

- В основном сформиро-
вана необходимая норма-
тивно-правовая база, позво-
ляющая эффективнее вести 
производственную деятель-
ность и решать социальные 
проблемы коллектива. 

Об обеспечении занятос-
ти. Обязательства предста-
вителя собственника выпол-
нялись в соответствии с при-
казом №128 от 21 февраля 
2000г . "Об у п о р я д о ч е н и и 
приема на работу". 

Профком своевременно 
письменно уведомлялся о 
предстоящем сокращении 
персонала, работала совме-
стная комиссия по решению 
вопросов социальной защи-
ты высвобождаемого персо-
нала, созданная в соответ-
ствии с приказом № 782 от 8 
ноября 2001г. 

В целях смягчения соци-
альных последствий закры-
тия Чернобыльской АЭС в 
переходном периоде ГСП 
ЧАЭС были решены следу-
ющие задачи: 

- Создавались компенси-
рующие и дополнительные 
рабочие места, благодаря 
чему удалось избежать мас-
сового сокращения, сохра-

нить высококвалифициро- ' 
ванный промышленно-про-
и з в о д с т в е н н ы й персонал 
Чернобыльской АЭС. Для ос-
воения рынка услуг на дру-
гих объектах ядерной отрас-
ли на основе ремонтной 
службы ЧАЭС создано в со-
ставе НАЭК "Энергоатом" 
предприятие "Атомремонт-
сервис " . Созданы комму-
нальные предприятия, куда 
переведены работники жи-
лищно-коммунального хо-
зяйства, детских дошколь-
ных учреждений, отдела ра-
бочего снабжения, спортив-
ных сооружений. 

- Постановлением Каби-
нета Министров Украины от 
26 октября 2001г. утвержде-
на Программа создания до-
полнительных рабочих мест 
для работников Чернобыль-
ской АЭС, которые увольня-
ются после закрытия стан-
ции, и жителей города Сла-
вутича. 

Утвержденными меропри-
ятиями по охране труда на 
ЧАЭС на 2001 год (под вы-
деленный лимит средств из 
Госбюджета) было заплани-
ровано 13 мероприятий (на 
сумму 1.467.572 грн.). Вы-
полнено 10 мероприятий (на 
сумму 854.861 грн.), 1 мероп-
риятие перенесено на 2002 
год, 2 — снято с выполнения. 

В 2001 г. для обеспечения 
работников спецодеждой , 
спецобувью и средствами 
и н д и в и д у а л ь н о й защиты 
были произведены закупки в 
полном объеме согласно по-
данных заявок, кроме фор-
менной (переходной) одеж-
ды. В рамках проведения 
тендера по закупке были 
проведены осмотр и оценка 
образцов спецодежды, пред-
ставленных для открытых 
торгов с участием уполномо-
ченных представителей тру-
дового коллектива ГСП 

ЧАЭС, по результатам кото-
рых будет продолжена рабо-
та. 

Возмещение ущерба , 
причиненного работнику по-
вреждением здоровья, свя-
занным с выполнением им 
трудовых обязанностей, про-
изводится в полном объеме 
в соответствии с законода-
тельством Украины. С 2001 
г. все выплаты по возмеще-
нию ущерба производятся 
через Фонд социального 
страхования от несчастных 
случаев на производстве. 

Оплата труда работников 
ЧАЭС производилась по по-
временно-премиальной сис-
теме. Внесены изменения в 
законодательство Украины 
по оплате труда персонала 
ГСП ЧАЭС на уровне дей-
ствующих атомных станций. 
Осуществлен переход на но-
вые тарифные ставки и дол-
жностные оклады. 

Минимальная тарифная 
ставка (оклад) для работни-
ков промышленно-производ-
ственного персонала, кото-
рые выполняют неквалифи-
цированную работу (убор-
щик служебных помещений), 
установлена в размере 331 
грн., непромышленного пер-
сонала — 118 грн. Тарифные 
ставки (должностные окла-
ды) устанавливались прика-
зом директора с соблюдени-

ем соотношения между та-
рифными ставками (должно-
стными окладами), опреде-
ленного отраслевым согла-
шением. 

Доля тарифной части в 
составе средней заработной 
платы за 2001 г. составила 
61%. 

В с о о т в е т с т в и и с Про-
граммой социальной защиты 
обеспечена дополнительная 
защита работникам ЧАЭС, 
увольняемым в связи с зак-
рытием станции , а также 
доплата к пенсиям пенсио-
нерам, увольняемым после 
закрытия ЧАЭС. 

Общая сумма оплаты ле-
чения и стоимости самосто-
ятельно приобретенных по 
рецептам специализирован-
ной медико-санитарной час-
ти-5 медикаментов состави-
ла 429.176 грн. ( 4128 заяв-
лений). 

С сентября 2001 г. было 
осуществлено медицинское 
страхование персонала. 

Направлено на оздоров-
ление детей работников: из 
Госбюджета — 493.380грн., 
за счет хоздеятельности — 
201.824грн. Для оздоровле-
ния персонала предприятия 
выделено 56.123 грн. В дет-
ском оздоровительном лаге-
ре оздоровлены 1265 детей 
работников ЧАЭС. 

В связи с отсутствием фи-
нансовых возможностей не 
выполнялся пункт коллек-
тивного договора о выплатах 
компенсации за неиспользо-
ванную путевку. Оказыва-
лась материальная помощь 
работникам в связи с рожде-
нием ребенка, а также в слу-
чае смерти близких род-
ственников. 

Программа социальной 
защиты после з а к р ы т и я 
ЧАЭС предусматривает со-
хранение и развитие соци-
альной инфраструктуры го-

рода Славутича. Станцией 
осуществлена передача в 
коммунальную с о б с т в е н -
ность жилья и объектов жиз-
необеспечения города, нахо-
дившихся на балансе Черно-
быльской АЭС. 

За счет средств, получен-
ных за ранее отпущенную 
электроэнергию, была обес-
печена бесперебойная жиз-
недеятельность города Сла-
вутича в зимний период 2000 
— 2001 гг., и прежде всего — 
поставка газа и мазута для 
устойчивого теплоснабже-
ния городской котельной. 

ГСП ЧАЭС продолжает 
вести строительство жилья в 
Славутиче для переселения 
жителей поселка Лесного. 
Существенно уменьшилось 
количество семей, прожива-
ющих в поселке. Сдано в эк-
сплуатацию четыре жилых 
дома — всего 258 квартир: 
Добрынинский квартал, № 
16 (36 квартир), Черниговс-
кий квартал, № 15 (40 квар-
тир), Черниговский квартал, 
№ 16 (40 квартир), Чернигов-
ский квартал, № 19 (142 
квартиры). 

За отчетный период для 
работников ЧАЭС были рас-
пределены 242 квартиры из 
вновь построенного и высво-
бождаемого жилья. 

Колдоговором предусмат-
ривались гарантии профсо-
юзной деятельности. В свя-
зи с этим администрацией 
для выборных профсоюзных 
активистов, не освобожден-
ных от основной работы, 
предоставлялось время на 
выполнение общественных 
обязанностей в интересах 
коллектива. 

В заключении отчета ад-
министрации госспецпредп-
риятия отмечалось: факты 
убеждают в том, что за ис-
текший период в Славутиче 
и на Чернобыльской АЭС 
осуществлено интенсивное 
экономическое и социальное 
развитие по многим направ-
лениям. Изменения, проис-
шедшие в этом периоде, 
сформировали объективные 
условия для дальнейшей ра-
боты станции в полном соот-
ветствии с уставом предпри-
ятия и основными направле-
ниями деятельности, пре-
дусмотренными постановле-
нием Кабинета Министров 
Украины от 25 апреля 2001г. 
о создании ГСП "ЧАЭС". По 
сути, речь идет об активиза-
ции работ по выполнению 
принятой правительством 
Комплексной программы 
снятия Чернобыльской АЭС 
с эксплуатации, на которую 
выделяются средства из Го-
сударственного бюджета Ук-
раины. 

Из Госбюджета в 2002 
году для решения проблем 
Чернобыльской АЭС выде-
лено на: 

- Вывод Чернобыльской 
АЭС из эксплуатации (фи-
нансируется через Минтопэ-
нерго) — 228 356,5 тыс. грн. 

- Обеспечение безопас-
ной эксплуатации объекта 
"Укрытие" (финансируется 
через Министерство по чрез-
вычайным ситуациям) — 26 
000,0 тыс. грн. 

- Вклад Украины в Черно-
быльский фонд "Укрытие" на 

реализацию программы 
SIP (финансируется через 
Министерство по чрезвы- І 
чайным ситуациям) — 29 
920,0 тыс. грн. 

- Социальную защиту I 
работников, которые І 
увольняются в связи с вы-
водом из эксплуатации | 
Чернобыльской АЭС (фи- ? 
нансируется через Мини- § 
стерство труда и социаль- І 
ной политики), — 12 600,0 £ 
тыс. грн. 

- Выплату пособий ли- 1 
цам, уволенным в связи с J 
закрытием Чернобыльской 
АЭС (финансируется че- | 
рез Пенсионный фонд Ук- f 
раины), — 10 237,0 тыс. J 
грн. . I 

Всего выделено I 
средств из Государствен- | 
ного бюджета Украины в 1 
2002 году на решение про-
блем Чернобыльской АЭС 1 
307 113,5 тыс. гривен. 

Размер международной 
технической помощи на 
решение проблем Черно-
быльской АЭС: 

- Строительство завода 
по переработке жидких ра-
диоактивных отходов и 
хранилища отработавшего 
ядерного топлива — 85 
243 тыс. грн. 

- Капитальное строи- « 
тельство по программе SIP 
на объекте "Укрытие" — 
205 122 тыс. грн. 

- Эксплуатационные и 
консультационные' услуги 
по программе SIP на 
объекте "Укрытие" — 154 7 
100 тыс. грн. 

Итого 444 465 тыс. грн. 
В настоящее время де- | 

ятельность коллектива 
ГСП ЧАЭС концентрирует- § 
ся на главных направлени- | 
ях, связанных с прекраще- § 
нием эксплуатации энерго-
блоков, подготовкой к СНГ 
тию с эксплуатации и npe'^fv 
образованием объекта "Ук- j 
рытие" в экологически бе- і 
зопасную систему. Реше- j 
нию этих задач будет ело- I 
собствовать выполнение \ 
коллективного договора на I 
2002 — 2003 годы. 

В этих и других вопро-
сах администрация ГСП ; 
ЧАЭС рассчитывает на j 
широкое сотрудничество и 
взаимопонимание с трудо- j 
вым коллективом, профсо- і 
юзным комитетом, городе- і 
кими властями. 

Предложения и замеча- і 
ния, высказанные доклад-
чиками и делегатами — j 
участниками прений, были 
учтены при заключении но-
вого коллективного догово-
ра. Составлены также ме-
роприятия по реализации 
предложений делегатов. 

Приняв коллективный 
договор, конференция об-
ратилась в ЦК Атомпроф-
союза с просьбой напра-
вить обращение к Прези-
денту Украины, Премьер-
министру и в Совет нацио-
нальной безопасности Ук-
раины по поводу критичес-
кой ситуации, сложившей-
ся на ЧАЭС в связи с не-
достаточным финансиро-
ванием работ по выводу 
станции из эксплуатации. 

Виктор КАПУСТА 
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Р І Ш Е Н Н Я 
СЛАВУТИЦЬКОЇ МІСЬКОЇ РАДИ НАРОДНИХ ДЕПУТАТІВ 

16 січня 2002 року № 371-39-ХХІІІ 
Про міський бюджет Славутича на 2002 рік 

Розглянувши представле-
ний виконавчим комітетом 
проект бюджету м.Славутича 
на 2002 рік, згідно з п.22 ст. 26, 
п. 1.4. ст. 61, п.2 ст. 64 Закону 
України "Про місцеве само-
врядування в Україні", міська 
рада 

В И Р І Ш И Л А : . 
1. Установити загальний 

обсяг доходів міського бюдже-
ту на 2002 рік у сумі 18877,9 
тис. грн., у тому числі відпов-
ідно до статті 34 Закону Украї-
ни "Про державний бюджет 
України на 2002 рік" обсяг суб-
венції з Державного бюджету 
у сумі 1529,9 тис.грн. 

Обсяг доходів загального 
фонду міського бюджету виз-
начено у сумі 18025,5 тис. грн., 
спеціального фонду бюджету 
-«- 702,4 тис. грн. 

2. Затвердити загальний 
обсяг видатків міського бюд-
жету на 2002 рік у сумі 
18727,9 тис. грн., із них обсяг 
видатків загального фонду у 
сумі 18025,5 тис.грн. та ви-
датків спеціального фонду 
бюджету — 702,4 тис.грн. за 
функціональною та відомчою 
структурою бюджету. 

Установити, що головні 

розпорядники коштів міського 
бюджету мають право брати зо-
бов'язання на здійснення ви-
датків або платежів тільки в ме-
жах відповідних бюджетних при-
значень, затверджених їм на 
2002 рік. 

Порядок передачі бюджетних 
повноважень від одного головного 
розпорядника іншому здійснюєть-
ся відповідно до частини 5 статті 
23 Бюджетного кодексу України. 

Дозволити міському виконав-
чому комітету протягом бюджет-
ного періоду за обґрунтованим 
прданням головного розпоряд-

н и к а коштів міського бюджету 
здійснювати перерозподіл ви-
датків за економічною та функ-
ціональною класифікацією в ме-
жах загального обсягу його бюд-
жетних призначень по загально-
му та спеціальному фонду 
міського бюджету. При цьому 
забороняється збільшення бюд-
жетних призначень на по загаль-
ному та спеціальному фондах 
міського бюджету на: 

- оплату праці працівників 
бюджетних установ за рахунок 
зменшення інших видатків; 

- капітальні видатки за раху-
нок зменшення бюджетних при-
значень на поточні видатки. 

3. Затвердити на 2002 рік об-
сяги міжбюджетних трансфертів 

- субвенціі міському бюджету 
у сумі 1529,9 тис.грн.; 

- кошти, що передаються до 
Державного бюджету у сумі 
8465,2 тис. грн. 

4. Затвердити такий перелік 
захищених статей загального 
фонду міського бюджету на 2002 
рік за їх економічною структурою: 

- оплата праці працівників 
бюджетних установ (код 1110); 

- нарахування на заробітну 
плату (код 1120); 

- придбання медикаментів та 
перев'язувальних матеріалів 
(код 1132); 

- забезпечення продуктами 
харчування (код 1133); 

- трансферти населенню (код 
1340). 

5. Затвердити програми, 
фінансування яких буде здійсню-
ватись у 2002 році. 

6. Надати виконавчому ком-
ітету право розподілу у 2002 
році: 

- нерозподіленого резерву 
коштів міського бюджету (за по-
годженням з комісією з питань 
бюджету, фінансів та податкової 
політики); 

- вільних бюджетних коштів 

міського бюджету, у т.ч. на ма-
терільне заохочення праців-
ників бюджетних установ 
міста та працівників виконав-
чого комітету та його відділів. 

7. Установити, що фінансу-
вання видатків у сумі 60,0 тис. 
грн., передбачених для фінан-
сування програми соціально-
го захисту населення, здій-
снюється виключно за рішен-
нями виконавчого комітету. 

8. Затвердити в складі 
міського бюджету слідуючі ви-
датки: 

- на проведення загально-
міських заходів — 70,0 тис. 
грн.; 

- на представницькі видат-
ки — 5,0 тис'грн. 

9. Додатки № 1 — 4 до цьо-
го рішення є його невід'ємною 
частиною. 
• 10. Це рішення набирає 

чинність з 1 січня 2002 року. 
11. Контроль за виконан-

ням цього рішення покласти 
на депутатську комісію з пи-
тань бюджету, фінансів та по-
даткової політики. 

Міський голова 
В.П. УДОВИЧЕНКО 

ПОСТАНОВА № 8 
окружної виборчої комісії одномандатного 

виборчого округу № 96 від 6 лютого 2002 року 

, Про утворення виборчих ДІЛЬНИЦЬ 
одномандатного виборчого округу 

№ 96 по виборах народних депутатів 
Відповідно до части-

ни 2 статті 17 Закону 
України "Про вибори 
народних депутатів 

України" окружна 
виборча комісія 

ПОСТАНОВЛЯЄ: 
Враховуючи пропозиції 

Бородянської, Вишгородсь-
кої, Іванківської, Макарівсь-
кої, Поліської районних рад 
та виконавчого комітету 
Славутицької міської ради, 
утворити на території одно-
мандатного виборчого ок-
ругу № 96 виборчы дільниці 
та присвоїти їм єдину нуме-
рацію. 

Виборча дільниця№ 232 
м. Славутич, Бєлго-

родський (крім котеджів), 
Вільнюський, Ризький квар-
тали, — приміщення серед-
ньої школи № 1. 

Виборча дільниця №233 
м.Славутич, Київський 

квартал, котеджі Таллін-
нського кварталу, вул. 
Військових будівельників, 
— приміщення середньої 
школи № 2. 

Виборча дільниця № 234 
м. Славутич, Єревансь-

кий, Бакинський, Чернігівсь-
кий квартали, — приміщен-
ня середньої школи № 3. 

Виборча дільниця № 235 
м. Славутич, Тбіліський, 

, Ленінградський квартали, 
Московський квартал, бу-
динки №№ 1,2, котеджі Ле-
н інградського та Бєлго-
родського кварталів, — при-
міщення Будинку культури 
"Енергія". 

Виборча дільниця № 236 
м. Славутич, Московсь-

кий квартал, будинки №№ 
4, 5, 7, 9 ,10,11,13,14, Тал-
ліннський квартал (крім ко-
теджів), проспект Дружби 
Народів, — приміщення КП 
"К іно-концертний комп-
лекс". 

Виборча дільниця № 237 
Селище Лісне — при-

міщення культурно-оздо-
ровчого спортивного комп-
лексу. 

Виборча дільниця № 238 
м. Славутич, Добрині-

нський квартал, Московсь-
кий квартал, будинки №№ 
15, 16, — приміщення се-
редньої школи № 4. 

/ # 

/ / 
НЕ ВСЕ ТАК ПОГАНО 

В НАШОМУ ДОМІ 
Таку назву мас телевізійна програма, яка виходить щосуботи на Національному 

телеканалі України вже три роки. На рахунку/і творчоїгрупи— більше 150 відеофільмів, 
ток-шоу. Ми ведемо бесіду з автором і ведучою цієї програми, головним редактором 
дирекції програм Національної телекомпанії Людмилою Лисенко 

— Людмило Олександ-
рівно, з яких міркувань 
наше місто стало об'єктом 
уваги вашої програми? 

— У лютому цього року 
Київщина відзначає 70 років 
створення області. І ми в 
циклі нашої програми "Не все 
так погано у нашому домі" 
пішли за таким принципом: 
показати одне із найстаріших 
міст області Переяслав-
Хмельницький; наймолодше 
місто України Славутич; тре-

програма присвячена Про-
блемам господаря на землі, 
з урахуванням прийняття Зе-
мельного кодексу; четверта 
— дасть узагальнений по-
гляд на Київщину. 

Славутич читаємо для 
себе зовсім в іншому кон-
тексті, аніж до нас писали та 
говорили про це журналісти. 
Ми трактуємо це місто як сто-
лицю створення майбутньої 
стратегії глобального пост'я-
дерного світу, і дивимось на 
нього як лабораторію, школу 
або університет. 

Хтось жив колись у вічно-
му місті Римі, хтось — у Па-
рижі, який в цей момент бу-
дував Ейфелеву вежу, а ви 
живете, будуючи абсолютно 
новий плацдарм історії. Саме 
тут відпрацьовується нова 
стратегія майбутнього. Для 
нас це дуже привабливо, 
тому що глобальні явища — 
це факт нашого життя. Але 
коли кажуть про проблеми 
глобалізму, то думають, що 
це десь далеко і нас не сто-
сується, а фактично нове 
мислення у ставленні до 
світу, у збереженні злагоди і 
спокою починається звідси, з 
Чорнобильської біди, і саме 
з тих людей, які приїхали 
сюди будувати нове місто. 
Ми бачимо модель всього 
цього суспільства — постра-
дянського і теперішнього. 

— Які враження у вас 
склалися від міста та його 
мешканців? 

— Те, що ми побачили за 
три дні, мене справді звору-

шило. Я була десятки разів у 
зоні, у Чорнобилі, знаю людей за 
прізвищами, за фактами життя, 
але в Славутичі мені не довело-
ся бути. І це перше яскраве, 
свіже враження. Це дуже важли-
во, тому що в другий, третій раз 
немає факту відкриття і ти вже 
інакше дивишся на місто. І я ска-
жу, що мої очікування перевер-
шила реальність, починаючи від 
вашого мера Володимира Пет-
ровича і закінчуючи простими 
людьми — учителями, будівель-
никами. Відчувається моно-
літний організм міста в любові до 
нього, бо людей все ж привела 
сюди надія, а кинула їх на цей 
крок безнадія. Професіонали до 
міста поприїжджали з усіх кінців 
світу. Одних сюди запрошували 
з інших атомних станцій, або гна-
ло сподівання на краще май-
бутнє, інші хотіли почати тут 
свою кар'єру. Але 15 грудня 2000 
року — день закриття Чорно-
бильської АЕС — стало для сла-
вутчан днем їх великої внутріш-
ньої драми. 

Місто практично монопроф-
ільне/а люди — різнохарактерні. 
І можливо, у множині цих різних 
характерів формується майже 
однакове ставлення до міста — 
це любов, повага. Я думаю, що 
це дуже важливо. І ми спробує-
мо у нашій програмі якраз пока-
зати сьогоднішній пульс життя 
Славутича. 

— Спілкуючись з вашою 
творчою групою, я побачила 
і відчула, наскільки це незви-
чайні в ставленні до підготов-
ки програми люди. Що є об-
'єднуючим стрижнем вашого 
колективу? 

— Нас об'єднує те, що всі ми 
різні, але працюємо для однієї 
мети, у нас є реалізм в оцінці 
подій і обережний оптимізм. Ми 
три роки їздимо по всій Україні і 
вибираємо те краще, що сьо-
годні може дати пюдям надію. 
Людська натура так влаштована, 
що вона хоче бачити хоч якийсь 
крок уперед. І сьогоднішній не-
гативізм, який у світі розвинули j 
засоби масової інформацТЬоце 
страшна річ. Людям требд дати 

надію. Вони хочуть вірити в 
казку, яку самі створили. 

Наші програми — це теле-
документалістика. Фактично 
років через 20 кожен віде-
офільм буде вже як документ 
епохи. Ми взяли на себе таку 
сміливість відпрацювати 
нову ідеологію для майбутнь-
ого, бо в державі ще не 
відпрацьована концепція роз-
витку культури, телебачення. 

— Який же висновок із 
вашого в ідрядження до 
Славутича? 

— Я дуже боялася, що в 
Славутичі побачу політичні 
рішення. А тут новий тип лю-
дей, реалісти, немає політич-
ного ідеалізму. Є господар 
міста, хороша команда, які 
розуміють один одного, є кор-
пус іноземців, які пригляда-
ються і в нас вчаться. У цьо-
му плані місто взагалі унікаль-
не. Ми в Славутичі зняли 12 
сюжетів. В Києві треба буде 
зробити з них всього ЗО хви-
лин. А як хочеться, як гово-
рили минулої епохи, переда-
ти передовий досвід Славу-
тича. 

Славутчани змогли зроби-
ти своє місто чистим. А що 
треба, наприклад, для цього 
в Чернівцях чи в Ужгороді? А 
треба прості людські якості, 
почуття господаря свого 
міста. 

Те, як ви тут дбаєте про 
дітей, — це просто фантас-
тично, такого в Україні я ніде 
не бачила. 

Мені сподобалося, що 
славутчани —люди ділові, не 
такі балакучі, як в столиці, бо 
там навчилися говорити кра-
ще, аніж працювати. А тут 
цінують справу. 

Людмила ЛЮБИВА, 
завідуюча Центром 

інформації 

До уваги славутчан! 
Цю програму дивіться 

16 лютого на каналі УТ-1 
о 15.15, повтор 

21 лютого, о 9.10. 

ВИЗИТ ВИЦЕ-СПИКЕРА 
ВЕРХОВНОЙ РАДЫ 

В СЛАВУТИЧ 
2 февраля по приглаше-

нию славутичского городского 
головы Владимира Удовичен-
ко наш город посетил вице-
спикер Верховной Рады Сте-
пан Гавриш. В рамках визита 
г-н Гавриш побывал в учебном 
центре "Перспектива", детс-
ком саду "Крунк", Школе ис-
кусств. В славутичском биб-
лиотечно-информационном 
центре состоялась презента-
ция книги, написанной Степа-
ном Богдановичем для детей 
"Маленькие истории о боль-
ших истинах"— именно так на-
зывается книга, посвященная 
подробному изложению прав 
и свобод ребенка. В доступ-
ной детскому пониманию фор-
ме книга рассказывает о путях 
становления демократии, на-
чиная с древнейших времен и 
до сегодняшнего дня. 

Первая презентация новой 
книги не случайно произошла 
в Славутиче. Наш город дав-
но пребывает в центре внима-
ния вице-спикера: по его ини-
циативе в декабре прошлого 
года были проведены парла-
ментские слушания, посвя-
щенные вопросам социальной 
защиты жителей города в свя-
зи с досрочным выведением 
из эксплуатации ЧАЭС, и па-
мятное славутчанам выездное 
заседание BP также иниции-
ровано г-ном Гавришем. 

Как пояснил Степан Гав-
риш, толчком к написанию по-
добного произведения стали 
его многочисленные беседы с 
внуком Данилом: подрастая, 
мальчик задавал множество 
вопросов, в том числе и та-
ких, которые были непосред-
ственно связаны с осуществ-
лением прав и свобод ребен-
ка. Кроме того, идея защиты 
данных прав вытекает и из не-
давно принятого BP закона 
(кстати, разработанного по 
инициативе и при непосред-
ственном участии г-на Гаври-
ша) "О предупреждении наси-
лия в семье": не секрет, что от 
бытового насилия, в первую 
очередь, страдают самые сла-

бые—дети. Совокупность пере-
численных выше фактов и под-
толкнула вице-спикера к созда-
нию беспрецедентной для украин-
ского информационного про-
странства книги. 

Степан Гавриш ответил на 
многочисленные вопросы членов 
читательского клуба "Подросток", 
действующего при библиотечно-
информационном центре. Ребят, 
в частности, интересовали вопро-
сы о том, что проще: создать за-
кон или трактовать его, следует ли 
новую книгу ввести в школьную 
программу, возможно ли им по-
пасть на заседание BP. После-
дний вопрос вызвал у вице-спи-
кера удовольствие: оказывается, 
не так давно группа из 130 детей-
сирот, обучающихся в двадцати 
одном интернате различных обла-
стей Украины,посетила украинс-
кий 'парламент и даже провела за-
седание, в ходе которого импро-
визированные "парламентарии" 
приняли "закон" "О праве на счас-
тье". Степан Гавриш пообещал 
пригласить в парламент и славу-
тичских ребят, а также согласил-
ся взять под личный патронат про-
ект создания в Славутиче детско-
го городского совета, так называ-
емый горсовет будущего, в кото-
рый войдут 40 депутатов из чис-
ла старшеклассников городских 
школ. Предполагается, что проект 
заработает уже в ближайшее вре-
мя, а "проходным тестом в депу-

таты" станет сочинение "От 
маленького Славутича — до 
Великой Украины". По задум-
ке, вопросы, связанные с улуч-
шением положения детей и 
подростков, детский горсовет 
сможет вынести на обсужде-
ние взрослого городского со-
вета. Мэр Славутича подчер-
кнул, что таким образом будет 
сделан еще один весомый 
взнос в развитие местной де-
мократии. 

Впрочем, для всех участ-
ников встречи г-н Гавриш при-
готовип еще один сюрприз. В 
конце беседы он сообщил при-
сутствующим, что намерен 
именно здесь и сейчас вручить 
славутичскому городскому го-
лове Владимиру Удовиченко 
наивысшую награду Верхов-
ной Рады — знак "За личные 
заслуги перед украинским на-
родом". Степан Богданович 
отметил, что решение соци-
альных проблем города — 
принятие документов о соци-
альной защите, разработка и 
лоббирование в парламенте 
закона о СЭЗ "Славутич", от-
стаивание интересов горожан 
на самом высоком уровне го-
сударственной власти—дает 
неоспоримое право нашему 
мэру носить этот знак. 

Майя РУДЕНКО 
Фото Вадима ИВКИНА 
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АРБ. ЧТО МЫ О НЕМ ЗНАЕМ? 
Я живу в Славутиче 13 

лет. Кто-то живет в нем боль-
ше, кто-то меньше. Когда я 
имела постоянное место ра-
боты, я думала, что я о нашем 
городе знаю все. Потом — со-
кращение. Центр занятости. 
Домашние хлопоты. И очень 
скоро я поняла, что о городе 
я не знаю ничего. В газетах и 
р программах телевидения 
привлекало внимание новое 
и неизвестное слово-аббре-
виатура АРБ. Проявила инте-
рес и узнала о том, что в го-
роде существует Агентство 
по развитию бизнеса. Я дума-
ла, что они занимаются биз-
несом и что им нет никакого 
дела до того, что я не имею 
работы. Но как хорошо, что 
кто-то пишет статьи в газеты, 
а кто-то проводит встречи на 
телевидении! Кто-то хочет, 
чтобы в городе не было без-
работных — и создает рабо-
чие места! Как хорошо, что 
все труженики нашего города 
работают друг для друга и все 
вместе — на благо и процве-
тание Славутича! Все мы 
вместе—как механизм одних 
Часов! Все мы нужны друг 
другу! 

И я услышала призыв об-
ращаться в АРБ с идеями. 

Каждый человек — бес-
ценный неисчерпаемый ис-
точник новых идей! Идеи — 
это те же мечты. Разница 
лишь в том, что мечта стано-
вится идеей тогда, когда при-
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ходит решение эту мечту осу-
ществить. Вот с такими-то идея-
ми год назад я переступила по-
рог АРБ. Меня там ждали! Я по-
чувствовала себя желанным го-
стем! Мне хотели помочь! Ранее 
я работала руководителем не-
большого предприятия в городе, 
считала себя грамотным специ-
алистом с большим стажем в 
торговле. Но как только изложи-
ла свои мысли на бумаге, то сра-
зу поняла, что сама не знаю, 
ЧЕГО Я ХОЧУ. Одной идеи было 
недостаточно. Нужен был биз-
нес-план, который бы позволил 
мне изложить подробно идею, 
просчитать финансы, оценить 
свои возможности, способности, 
таланты, силы для ее осуществ-
ления. Ведь эту идею должна 
была воплотить в жизнь я сама, 
а не кто-то другой. И тогда я по-
няла, что 23 года торгового ста-
жа в социалистической системе 
равны, или чуть больше, нулю в 
новой системе рыночных отно-
шений! А об этом я ничего не 
знала. 

Оценив ситуацию, я решила 
учиться. Маркетинг и менедж-
мент, бизнес-планирование и 
финансирование, консалтинг, 
лизинг, тренинг, инвестиции и 
инвесторы — вот новые слова, 
суть которых мне стала ясна пос-
ле специальных занятий, кото-
рые проводили с желающими 
начать свое дело специалисты 
из АРБ Л. Никйтенко И. Рома-
нов, В. Ананьева, 'Й.-Нарасева, 
В. Карпова. Большое.спЪеибо и 
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благодарность от всего сер-
дца этим людям, которые ис-
кренне желали нам помочь 
создать свое дело. Они в до-
ступной, игровой форме ПО- ; 
могли нам оценить свои спо-
собности и возможности, ре-
ально увидеть себя в бизне-
се. Трудно оценить те знания, 
которые были получены за 
неделю занятий. Прослушан-
ный курс был нам подарен в 
брошюрах, для дальнейшего 
использования и изучения. 
Большое спасибо директору 
АРБ Валентине Дарнопых и 
всем тем, от кого зависел ус-
пех проведения бизнес-тре-
нингов. 

Я уверена,что преподава-
тели и слушатели курса по 
бизнес-планированию - это 
не равнодушные к судьбе на-
шего города люди. Это те, от 
которых зависит бесперебой-
ная работа целого механизма, 
имя которому СЛАВУТИЧ. 

Мечтатели! Предпринима-
тели! Идеологи! Психологи! 
Социологи! И просто жители! 
Давайте все вместе постро-
им наш город! Давайте зай-
мем каждый свое место в 
этом сложном процессе жиз-
ни города и оставим свой 
след в его истории! Не будем 
сторонними наблюдателями, 
но будем участниками, стро-
ителями нашего светлого ра-
достного будущего! У нашего 
города есть будущее! 

Л. ДЕЩЕНКО 

"ПЕРСПЕКТИВА" РАБОТАЕТ 
НА ПЕРСПЕКТИВУ 

2 февраля отпраздновал 
новоселье и одновременно 11 -
летие работы в Славутиче 
учебный центр "Перспектива". 
Среди многочисленных гостей, 
пришедших в центр с поздрав-
лениями, были славутичский 
городской голова Владимир 
Удовиченко, вице-спикер Укра-
ины Степан Гавриш, предста-
витель Президента на Черно-
быльской АЭС Александр Ан-
тропов. Гости ознакомились с 
работой центра, поприсутство-
вали на занятиях английского, 
немецкого и французского язы-
ков. 

Как рассказала преподава-
тель английского языка Мари-
на Борщенко, ребятишки, зани-
мающиеся в ее фуппе, — вто* 
роклассники. Язык изучают 
второй год. Специально для 
гостей юные студенты прочи-
тали стихи, рассказали о лю-
бимых игрушках. 

Урок немецкого для студен-
тов старших групп вела в тот 
день Елена Лутченко. Ее слу-
шатели, в основном 10—11-
классники славутичских школ, 
владеют языком практически 
свободно: говорят, читают, пи-
шут. Многие из ребят принима-
ли участие и занимали призо-
вые места в предметных олим-
пиадах. Так, Олег Безушко и 
Екатерина Химич стали побе-
дителями областной олимпиа-
ды по немецкому языку. Для 
гостей студенты немецкой 
группы спели гимн учебного 
центра и рассказали о своих 
занятиях — разумеется, по-не-
мецки. 

Не так давно в центре от-
крылись группы по изучению 
французского языка. В них, как, 
впрочем, и в английских и не-
мецких группах, занимаются не 
только дети, но и взрослые. 
Последнее время, по свиде-
тельствам работников центра, 
этот язык особенно популярен 
у славутчан. Вероятно, это свя-
зано с тем, что на промплощад-
ке Чернобыльской АЭС реали-
зуется несколько совместных 
франко-украинских проектов, в 
частности строительство хра-
нилища отработанного ядер-
ного топлива-2, заводов по пе-

реработке радиоактивных отхо-
дов. Студенты группы Людмилы 
Солдаткиной, лишь недавно на-
чавшие изучать французский, спе-
ли присутствующим одну из неве-
роятно популярных в 80-е годы пе-
сен Джо Дассена, разумеется, на 
языке оригинала. 

11 лет назад учебный центр 
"Перспектива" начинался всего с 
10 фупп по обучению компьютер-
ной грамотности, которые посе-
щали 350 слушателей. Создан он 
был по инициативе славутичско-
го городского головы Владимира 
Удовиченко. Собственно, и назва-
ние центра соответствовало выд-
винутой тогда идее—работать на 
перспективу. Сегодня в центре за-
нимается 800 студентов самых 
различных возрастов—от детей-
шестилеток до... Возраст слуша-
телей не ограничен — сюда при-
ходят люди, которым необходимо 
изучить компьютер, повысить 
свои знания по математике, овла-
деть тем или иным языком. Хочет-
ся рассказать о новом, но очень 
перспективном направлении ра-
боты центра. С недавних пор со-
трудники проектов изучают здесь 
русский язык как иностранный. 
Два года занимался изучением 
языка француз Жерар Риан Се-
годня он владеет русским практи-
чески свободно — ну разве что с 
легким акцентом. Недавно Жерар, 
как носитель французского языка, 
выразил желание поработать в 
центре преподавателем — на во-
лонтерских началах. 

Из 60 групп, сформированных 
в центре, 50 — лингвистического 

направления, 5 — математи-
ческие и еще 5 — компьютер-
ной грамотности. Обучают всю 
эту невероятную массу студен-
тов всего 15 преподавателей. 

Кроме того, центр успешно 
сотрудничает с Киевским ин-
ститутом лингвистики и права 
и Киевским гуманитарным ин-
ститутом. В настоящее время 
при центре действуют подгото-
вительные отделения этих ву-
зов. По совместной украинско-
американской программе два 
выпускника центра сегодня на-
ходятся на обучении в Соеди-
ненных Штатах. А нынешним 
летом центр поддержал еще 
один совершенно, казалось бы, 
невероятный для его деятель-
ности американо-украинский 
проект, связанный со становле-
нием в городе гостиничного 
бизнеса. 

Степан Гавриш высоко оце-
нил уровень работы центра и 
подготовки его слушателей. 
Особенно его тронула презен-
тованная ему книга "Атомна 
спадщина: школяри двох атом-
них містечок", написанная со-
вместно славутичскими и аме-
риканскими школьниками. 
Вице-спикер подчеркнул, что 
взятый в Славутиче курс — на 
перспективу — единственно 
верный курс, которым должен 

'идти не только город, но и вся 
Украина. 

Майя РУДЕНКО 
Фото Вадима ИВКИНА 

ЯНВАРЬ - МЕСЯЦ 
СПОКОЙНЫЙ 

В течение января совершено на 5 преступлений меньше, 
чем за аналогичный период 2001 года 

Как сообщили в славу-
тичском городском отделе 
милиции, январь 2002 года 
не был особенно беспокой-
ным для работников мили-
ции, хотя этот месяц — тра-
диционное время праздни-
ков, требующее особого вни-
мания и режима контроля. 
Нынешний январь выдался 
менее урожайным на право-
нарушения, чем аналогич-
ный период 2001 года — за 
это время совершено "всего" 
12 преступлений против 17 
прошлогодних. 

Особое внимание в тече-
ние января работники славу-
тичского отдела внутренних 
дел уделяли профилактике 
правонарушений, причем ис-
ключительного внимания 
удостоились лица, склонные 
к чрезмерному употребле-
нию спиртных напитков, со-
вершению хулиганских дей-
ствий, а также подростки. 

Всего за административ-
ные правонарушения задер-
жано 188 человек, в том чис-
ле 68 — за пребывание в не-
трезвом состоянии в обще-
ственных местах, столько же 
— за нарушение правил до-
рожного движения, 11 — за 
мелкое хулиганство, еще пя-
теро — за неподчинение ра-
ботникам милиции. 

В течение первых недель 
месяца — школьных каникул 
— горотделом милиции про-

водилась операция "Ялынка". В 
рамках этой профилактической 
операции было раскрыто четы-
ре преступления, совершенных 
несовершеннолетними. Отра-
батывались места неформаль-
ных молодежных тусовок, за-
держано 11 несовершеннолет-
них, семеро из которых попа-
лись на неоднократном упот-
реблении спиртных напитков. 
Составлены и переданы в суд 
административные протоколы 
на четверых родителей, кото-
рые не выполняют своих обя-
занностей по воспитанию де-
тей. 

Еще четыре семьи, состоя-
щие на учете в Славутичском 
ГОВД, были вызваны на Совет 
профилактики, действующий 
при пункте охраны обществен-
ного порядка № ^председа-
тель совета — О. Буйневич). На 
заседании было принято реше-
ние о лишении родительских 
прав одной из семей, осталь-
ным назначено время для ис-
правления. 

Как и прежде, преступления 
в Славутиче совершают не 
только жители города, но и "за-
летные" гости, в частности чер-
ниговчане. Мы уже писали о не-
удавшейся краже из магазина 
"АБЦ", расположенного в Риж-
ском квартале, — это нелепое 
и комичное по исполнению пре-
ступление пытались совершить 
подвыпившие славутчане. Не-
сколько более изощренно дей-

ствовал некий Б., житель 
Чернигова, ранее судимый. 
29 января он приехал в Сла-
вутич — якобы для того, что-
бы найти работу (на самом 
деле Б. уже давно нигде не 
работает и каких-либо попы-
ток устроиться не предпри-
нимал). Пользуясь доверчи-
востью славутчан, он сво-
бодно заходил в офисы го-
родских предприятий и 
фирм, рассказывал душещи-
пательные истории о своем 
горьком житье-бытье и под 
шумок уносил личные вещи 
и кошельки сотрудников. 
Благодаря оперативности 
работников Славутичского 
ГОВД злоумышленника уда-
лось задержать, однако сам 
факт возможности соверше-
ния подобного преступления 
наводит на печальные раз-
мышления: до каких пор мы 
будем так беспечны и довер-
чивы? 

Принимая во внимание 
невероятную доверчивость 
славутчан (зачастую грани-
чащую с беспечностью!), ра-
ботники милиции не прогно-
зируют для себя в ближай-
шем будущем уменьшения 
количества работы — не-
смотря на то. что "горячая 
пора года" — сплошные 
праздники — закончилась. 

Евгения ПОЗЕМКО 

ШАНОВНІ ВИПУСКНИК 
Славутицький міський відділ міліції оголошує 

набір на денну форму навчання до вищих на-
вчальних закладів Міністерства внутрішніх справ 
України за державним замовленням, громадян 
України з числа оісб, які мають повну загальну 
середню освіту, віком від 17 до 25 років з подаль-
шим проходженням служби в органах внутрішніх 
справ. 

Кандидатам на навчання надається мож-
ливість обирати для вступу будь-який навчаль-
ний заклад МВС України за будь-якою спеціальн-

1 ШКІЛ, СЛАВУТЧАНИ! 
істю: Національна академія внутрішніх справ 
(Київ); Національний університет внутрішніх справ 
(Харків); Львівський інститут внутрішніх справ, На-
ціональна юридична академія (Харків); Херсонсь-
кий філіал Запорізького юридичного інституту; За-
порізький юридичний інститут; Дніпропетровський 
юридичний інститут; Донецький інститут 
внутрішніх справ; Луганський інститут внутрішніх 
справ; Київський інститут внутрішніх справ. 

Звертатись: міський відділ міліції, каб. 205, те-
лефон: 2-39-71. 

/ / СЛАВУТИ Ч-СТАР-2002 / / 

2 — 3 февраля в Славути-
че, в спорткомплексе "Олимпи-
ец", состоялся традиционный 
меяедународный турнир "Славу-
тич-Стар-2002". В турнире при-
няли участие 256 пар из Италии, 
Польши, России, Белоруссии, 
Украины. В числе судей были 
представители Словении, 
Польши, Чехии. 

В рейтинговых соревновани-
ях международной федерации 
спортивного танца в категории 
"взрослые" (19 лет и старше) в 
стандартной программе первое 
место завоевали Елена Феокти-
стова и Антон Кукареко из Бе-
лоруссии. На втором месте — 
Наталия Беднягина и Роман 
Миркин (Славутич, Украина), 
третье место завоевала новая 
пара, которую также не без ос-
нований можно назвать славу-
тичской, Владлена Абтукова и 
Мензйоне Фиори (Италия). Что 
особенно интересно, в латино-
американской программе лиди-
ровали, заняв первые и вторые 
места, все те же Феоктистова— 
Кукареко и Беднягина — Мир-
кин соответственно. Третье ме-
сто заняли Юлия Еременко и 
Михаил Федорук (Украина). В 
рейтинговых соревнованиях 
Ассоциации спортивного танца 
Украины приняли участие пары 
из Киева, Днепропетровска, 
Одессы, Житомира, Полтавы, 
Симферополя, Ялты, Краматор-
ска, Кременчуга, Сум, Черниго-
ва, Львова, Харькова, Минска, 
Гомеля, Мозыря. 

В категории "молодежь" (16 
—18 лет) в латиноамериканской 
программе первое место заняли 
воспитанники "Славутич-Стар" 
Юлия Хвисюкович и Дмитрий Ки-

риенко. В стандартной програм-
ме лидировали Ксения Горб и 
Алексей Бисько (киевский клуб 
спортивного танца "Шанс"). 

В категории "юниоры-2" (14 
— 15 лет) первое место в обеих 
программах завоевали воспи-
танники харьковского "Динамо" 
Анастасия Рудь и Евгений 
Олешко. В категории "юниоры-
1" (12 —13 лет) вчислелиде-
ров-победителей названы льво-
вяне Анжелика Кумар и Алек-
сандр Кравчук: ребята из клуба 
спортивного танца "Прописок" 
заняли первые места в стандар-
тной и латиноамериканской про-
граммах. 

Зато выступление "ювена-
лов-2" (9—10 лет) пролило пат-
риотического бальзама на души 
болельщиков-славутчан: первое 
место в обеих программах заво-
евали воспитанники клуба 
спортивного танца "Славутич-
Стар" Маргарита Власюк и Бог-
дан Дьяченко. 

Майя РУДЕНКО 

НОВОСТИ СПОРТА 
24 — 27 января в Кременчуге 

состоялся чемпионат Украины по 
тяжелой атлетике среди ветера 
нов. В соревнованиях принял^ 
участие спортсмены, чей возраст 
превышает 35 лет. Славутич ус-
пешно представили работник от-
дельного предприятия "Атомре-
монтсервис" Сергей Мартынов (он 
стал чемпионом во второй возра-
стной группе, 40 — 44 года, и в 
весовой категории до 105 кг, ре-
зультат в сумме двоеборья — 
262,5 кг) и тренер по тяжелой ат-
летике Юрий Каленский (та же 
возрастная группа, весовая кате-
гория до 85 кг, результат в сумме 
двоеборья—250 кг). В числе бли-
жайших планов славутичских ве-
теранов-тяжелоатлетов — учас-
тие в чемпионате Европы, кото-
рый состоится в Стокгольме в мае 
текущего года. 

Участники соревнований вы-
ражают благодарность за финан-
совую поддержку, оказанную им 
для участия в чемпионате, проф-
союзному комитету ОП "Атомре-
монтсервис" (председатель В.И. 
Голышев) и спортивному клубу си-
ловых видов спорта "Гармония" 
(председатель А.Б. Шанин). 

9 —10 февраля в Белгородс-
ком ФОКе состоятся 7-е летние 
спортивные игры молодежи Киев-
щины и чемпионат Киевской об-
ласти по пауэрлифтингу. В сорев-
нованиях участвуют сильнейшие 
спортсмены Киевской области, 
призеры чемпионатов и пер-
венств Украины, призеры пер-
венств мира. Открытие соревно-
ваний состоится 9 февраля, в 11 
часов, игры продолжатся 10 фев-
раля (начало в 10 часов). 
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ЧЕТВЕРГ. Президента Палестины Ясира Арафата в Израиле про-
должают конкретно не праздновать. Нобелевский лауреат ныне 
вроде усопшего: лежит себе на столе в белом венчике из роз, а 
окружающие, не обращая внимания на хладный прах, уже имуще-
ство делят. Вот и премьер-министр Израиля Ариэль Шарон, впер-
вые после своего взошествия на служебное кресло год назад, встре-
тился аж с тремя членами руководства автономии, готовя их в па-
лестинские наместники. Так ведь не доживут же, ретивые. Пойдут 
по просьбе Шарона передавать его слова президенту, что давле-
ние будет довлеть и дальше, — и все, вечная память в любящих 
израильских сердцах. 

fclKHilSlifcl В Нью-Йорке полным ходом катит по накатанной в 
Давосе дорожке Международный экономический форум. Три ты-
сячи крутых денежных мешков решили провернуть слет не в Даво-
се, как обычно, а в первом американском городе-герое. Тем самым 
оказать горожанам моральную поддержку и доказать своим женам 
и подругам, что им, бизнесменам, на террористическую угрозу нач-
хать с развалин небоскребов. А вот героический Джордж Буш сдрей-
фил, на форум не прибыл. Прислал заместо себя пару тысяч снай-
перов из ЦРУ и разрешил форумщикам в случае надобности вос-
пользоваться военной авиацией. Полетать, наверное, в окна граж-
дан позаглядывать. 

Тетка из Международного трибунала в Гааге, которая Карла дель 
Понте, таки своего добилась: дело Слободана Милошевича будет 
скоренько рассмотрено 12 февраля на одном судебном заседа-
нии, а не на трех, как трибунал планировал ранее. Не пожелали 
закаленные в расстрелах трибунальщики связываться со вздор-
ной прокуроршей. Может, ее на старости лет замуж выдать? Сколько 
народу на радостях упились бы без суда и следствия! 

ЕЙЕЁЙЙЭ Еще одни посиделки начались в Мюнхене — Междуна-
родная конференция по безопасности. Понаехало попить баварс-
кого пивка министров обороны аж из сорока жаздущих той безо-
пасности стран. Главным образом чертили схемы борьбы с гло-
бальным терроризмом и сватали Россию на мезальянс с НАТО. 
Россия гордо отвечала, что она страна честная и согласна тока за 
большие деньги. К сожалению, к тому времени все ''бабки" мини-
стры на пиво спустили, поэтому переключились на экзотов, с боль-
шим интересом заслушав доклады коллег из Таджикистана, Узбе-
кистана и Грузии Главным образом, интерес вызвал факт наличия 
на карте таких стран, да еще с войсками. 

Тысячи аргентинцев не усидели дома, прослышав про новые 
инициативы правительства: выдавать каждому вкладчику своих 
кровных на руки с банковских счетов не более полутора тысяч песо 
в месяц. Всего-то 800 "зеленых". Разве на такую подачку прожи-
вешь? Так что митинги прошли на бис: правительство — в отстав-
ку, президента — на дыбу. Вот только президентское имя-отчество 
бунтари запамятовали. Он у них за последний месяц не то пятый, 
не то седьмой. 

Сколь афганца не корми, он все в прицел смот-
рит. Жизнь продолжается: гульба, пальба и голытьба. На сей раз 
пуляли друг в дружку не кровожадные талибы, а мирные агнцы из 
Северного альянса. Делили губернаторское кресло в Мазари-Ша-
рифе. Нормально так делили — четыре трупа всего. На прошлой 
неделе вообще 60 было — и ничего. і 

Турции пора подумать о смене географического месторасполо-
жения. Там, где она сейчас стоит, слишком уж трясет. Новое зем-
летрясение в шесть баллов по шкале Рихтера более 40 человек 
отправило под землю, а сколько народу без жилья осталось—ник-
то пока и не считал. 

Ясир Арафат наконец-то согласился положить конец. Ну, тер-
роризму типа. Так шо вы думаете? Ариэль Шарон раздолбал его 
заявление, заявивши, что конец Арафат положить не готов. Кому 
лучше знать? Во хохма будет, когда действительно Ясир положит. 

наР°^ным пришлет. 
ВіМіїацаїїаішаї Пока лидеры меряли концы на пути мирного уре-
гулирования, израильские вертолеты размолотили фабрику в сек-
торе Газа. Палестинцы якобы делали на ней всякие поделки для 
минометов, которыми потом обижали израильтян. Палестинцы же 
утверждают, что они на ней лудили золотые украшения. Ну да, а 
потом их горстями — в миномет. 

А Джорджу Бушу все неймется. Эко человека прихватило, все 
борется и борется. Если его бен Ладен очередным пирожком недо-
станет, то свои же сограждане удавят. Решил он их лишить охраны 
окружающей среды и вбухать освободившиеся средства на оборону 
— дополнительно эдак миллиардов 48. О чем и сочинил соответ-
ствующий законопроект государственного бюджета, внесенный на 
рассмотрение сената. Да и то сказать, чего ее защищать, ту среду, 
коль от нее одно пепелище с подобной борьбой скоро останется? 

Экономический форум закончил работу и с чувством чего-то 
выполненного разбежался из Нью-Йорка по домам. Мехеду про-
чим, заседавшие проявили великое хамство в адрес хозяев. Ели-
пили все американское, спали на нем же, так ведь и врезали Шта-
там на всю катушку: за итерирование международных действи-
тельно проблем, за великодержавную гордыню, за чрезмерную 
помощь Израилю. 

Ш Н Я Ш Я Тегеран тоже туда же: конкретно предостерег Штаты 
от обещанного Вашингтоном нападения на Иран. Нету, мол, у нас 
талибов, а любая ваша недружественная акция будет иметь не-
поправимые последствия. Для вас же. Представитель Пентагона 
Ричард Перл тегеранский наезд принял к сведению, сверился со 
списком и заявил, что отныне они полны решимости силой оружия 
свергнуть диктатора из Ирака Саддама Хусейна. ТуДа-сюда одна 
буква, подумаешь. Кстати, в случае необходимости свергать кро-
вопивца Штаты собираются даже против воли европейцев. Зато в 
Европе лучшие в мире психиатры. 

И Я Л Ы Ариэль Шарон выбил себе командировку в Штаты — при-
ехал в почти Белый дом просить Джорджа Буша не дружить с Яси-
ром Арафатом. Мол, человек он подозрительный, вечно небри-
тый. Teivt временем в Каир прибыл американский посредник Виль-
яме Берне. Там, под пирамидами, он и поведал, что с Ясиром ад-
министрация США намерена и дальше сотрудничать, ибо он как-
никак есть лидер, избранный народом. Вернее, его остатками. 

А директор ЦРУ Джордж Тенет отчитался, что в рамках борьбы 
с бен Ладеном в 60 странах арестовано свыше тысячи предгіола-
гаемых изуверов. Но опасность остается, товарищи! Враг не дрем-
лет. Из книжек на арабском языке, найденных то тут, то там, ЦРУ 
установило, что "Аль-Каида" готовила нападения на американские 
аэродромы, мосты, почты, телеграфы и вокзалы. А главное — на 
достопримечательности! Неужто лужайку перед Белым домом из-
гадить хотели, варвары? 4Svv 

Тарас КЙІВОТУЗЄНКО 

И ВСЕ-ТАКИ, САПОГИ ДОЛЖЕН 
ТАЧАТЬ САПОЖНИК 

Проведение социологического исследования - дело профессионалов 
В последнее время сред-

ства массовой информации 
пестрят результатами различ-
ного рода социологических ис-
следований. Затронула эта 
тенденция и наш регион. И в 
этом нет ничего удивительно-
го - на носу выборы в депута-
ты всех уровней. Но статья 
"Народ и народные избранни-
ки", появившаяся 1 февраля в 
газете "Теледень-Славутич" и 
посвященная итогам "еще од-
ного социологического опро-
са", вызвала недоумение у 
многих. И прежде всего — у 
специалистов, профессио-
нальных социологов и психо-
логов, которые в соответствии 
со своим образованием, полу-
ченным, кстати, в лучших ву-
зах страны, выполняют про-
фессиональные обязанности 
в Социально-психологическом 
центре Славутича. 

Отметим, что проведение 
социологических исследова-
ний является одним из основ-
ных направлений работы этой 
организации. Всего, с момен-
та образования Центра, в те-
чение 8 лет его специалиста-
ми проведено более 120 соци-
ологических исследований, 
посвященных наиболее акту-
альным вопросам жизнедея-
тельности города. В этих оп-
росах приняло участие более 
20 тысяч респондентов, то 
есть тех людей, мнением ко-
торых интересовались. Приве-
дем наиболее актуальные 
темы опросов: 

• изучение проблем раз-
вития молодежной среды Сла-
вутича; 

• изучение социально-
психологического состояния 
жителей города; 

• изучение эффективно-
сти деятельности городского 
отдела внутренних дел; 

• изучение условий ве-
дения предпринимательской 
деятельности в Славутиче; 

• изучение предвыбор-
ной ситуации в городе; 

• изучение проблем, вы-
зывающих тревогу и беспокой-
ство у жителей города 

Некоторые исследования 
стали регулярными и приобре-
ли статус мониторинга, кото-
рый помогает держать руку на 
пульсе происходящих в обще-
ственном мнении изменений. 
Результаты этих опросов все-
гда затребованы на самом 
высоком уровне, начиная от 
городских властей и заканчи-
вая Администрацией Прези-
дента Украины. 

Проведение социологичес-
кого исследования - достаточ-
но дорогостоящее и сложное 
мероприятие, требующее со-
блюдения определенных ме-
тодических процедур, которые 
должны быть адекватны его 
цели и задачам. Только в этом 
случае можно говорить о на-
дежности результатов прове-
денной работы. Серьезные 

требования выдвигаются и к са-
мому специалисту-социологу, а 
именно: наличие специального 
образования и опыта работы по 
специальности, соблюдение 
профессиональных этических 
норм, ответственность за досто-
верность полученной информа-
ции, умение нейтрализовать 
факторы, могущие повлиять на 
результаты исследования. 

Напрашивается вывод, что 
проведение и интерпретация 
результатов социологического 
исследования - деятельность, 
не терпящая непрофессиональ-
ного подхода. Хотя, как показы-
вает практика, понимают это 
далеко не все. Или не хотят по-
нимать, что, на наш взгляд, бо-
лее вероятно. 

Как по иному объяснить тот 
факт, что авторы упоминаемой 
статьи сопоставляют данные 
двух исследований? Хотя сами 
же ставят под сомнение прове-
денный ими опрос (назовем его 
опрос № 2), который, цитирую, 
"не может претендовать на ис-
тину в последней инстанцйи". 
Напомним, что в предыдущем 
номере газеты "Теледень- Сла-
вутич" от 25 января были опуб-
ликованы некоторые результаты 
опроса, проведенного месяц на-
зад Социально-психологичес-
ким центром. 

При этом у неискушенного 
знаниями социологии читателя 
возникает ощущение, что имен-
но результаты опроса Социаль-
но-психологичекого центра не 
вполне соответствуют действи-
тельности. Хотя любой специа-
лист-социолог, проанализиро-
вав те немногие данные, кото-
рые приведены в статье "Народ 
и народные избранники", может 
сделать вполне однозначный 
вывод: в процессе проведения, 
интерпретации и сопоставления 
результатов опроса, был допу-
щен ряд неточностей. 

Например, авторы статьи 
пытаются противопоставить 
рейтинг и деятельность городс-
кого головы и городского сове-
та, прозрачно намекая, что "ра-
ботает только мэр" и что "одна 
постать нашого міського голови 
затуляє дії цілих 40 депутатів". 
Казалось бы, для такой трактов-
ки есть все основания, ведь по-
давляющему большинству рес-
пондентов их депутат городско-
го совета не известен вообще, а 
60 % опрошенных ничего не зна-
ют о деятельности депутатского 
корпуса Славутича. Но так ли 
все однозначно? Разве не в од-
ной команде работают городс-
кой голова и депутаты? Разве не 
одни и те же задачи по разви-
тию города решают они — каж-
дый на своем уровне и в соот-
ветствии со своим статусом? 

Надо отдать должное Влади-
миру Петровичу, который, не-
смотря на свой авторитет и ста-
бильно высокий рейтинг среди 
населения города, никогда не 
пытался монополизировать 
власть и присвоить себе дости-

жения, имеющиеся в Славутиче. 
Как раз наоборот, городской го-
лова пытается привлечь к управ-
ленческим процессам как мож-
но больше социально активных 
жителей Славутича. Об этом, в 
частности, свидетельствуют та-
кие факты: 

• по инициативе городско-
го головы Славутичский городс-
кой совет имеет 40 депутатов, то 
есть максимально возможное их 
число, предполагаемое законом; 

• более пяти лет назад со-
здан и успешно действует обще-
ственный совет по развитию го-
рода, где обсуждаются важней-
шие для жизнедеятельности 
Славутича вопросы; 

• постоянно проводятся 
многочисленные совещания, ко-

ординационные советы, "пла-
нерки", встречи в организациях 
города; 

• наконец, регулярно про-
водятся социологические иссле-
дования, позволяющие выяв-
лять актуальные проблемы сла-
вутчан и, по словам Владимира 
Петровича, "необходимые для 
принятия эффективных управ-
ленческих решений". 

Таким образом, городской 
голова, выполняя свои управ-
ленческие функции, опирается 
на самые широкие слои обще-
ственности, которые и составля-
ют его команду. 

Это понимают и многие сла-
вутчане, 55 % которых считает, 
что наибольшее влияние на си-
туацию в Славутиче оказывает 
В.П. Удовиченко. В то же время 
еще треть опрошенных жителей 
указывает, что на ситуацию в 
городе влияют городской голо-
ва и депутаты сообща. 

Что касается сопоставления 
рейтинга некоторых депутатов 
городского совета, то, на наш 
взгляд, это делать некорректно, 
поскольку выборки двух иссле-
дований отличались. То есть в 
ходе двух исследований были 
опрошены респонденты, относя-
щиеся к разным категориям из-
бирателей. Так, опрос Социаль-
но-психологического центра 
проводился и среди работников 
ЧАЭС, и среди работников го-
родских организаций. В то вре-
мя как в опросе, проведенном по 
инициативе ряда городских 
партийных организаций, опра-
шивались только работники 
ЧАЭС. 

Еще одна особенность опро-
са № 2 состоит в том, что его 
результаты приведены в статье 

в абсолютных величинах, тог 
да как Социально-психологи-
ческий центр использовал 
для представления результа-
тов общепринятые процент-
ные показатели. 

И все же задетое самолю-
бие специалистов-социоло-
гов подвигло произвести со-
поставление некоторых ре-
зультатов исследований, 
предварительно приведя их 
основные параметры к одно-
му основанию. Для этого дан-
ные опроса № 2 были пере-
ведены в проценты, а из об-
щих результатов опроса Со-
циально-психологического 
центра было выделено мне-
ние лишь работников ЧАЭС 
(см. таблицу). 

Как видно из таблицы, 
данные двух опросов, про-
веденных в электричках 
ЧАЭС, практическисовпа/- к 
ют (различия в 3 — 5 % rifms 
сравнительно небольшом ко-
личестве опрошенных людей 
считаются в социологии не-
значимыми). 

В то же время расхожде-
ния данных в последней стро-
ке таблицы, дают почву для 
размышлений. Возникает 
вопрос: "Кому выгодно суще-
ственное повышение показа-
телей одного из депутатов по 
результатам второго опроса?'_ч 

В заключение хотелось бы 
задать еще один вопрос, ско-
рее риторический: "Должен ли 
сапоги тачать сапожник?" Дру-
гими словами, целесообразно 
ли ставить под сомнение ка-
чество работы специалистов 
из области, в которой не яв-
ляешься профессионалом? 
Как, впрочем, и заниматься 
этой самой работой? 

И последнее. Социально-
психологический центр і . 
гда реагировал на новые ЗЯг 
росы,периодически возника-
ющие у той или иной катего-
рии жителей Славутича. По-
этому наши специалисты го-
товы провести ряд. обучаю-
щих семинаров, посвящен-
ных методике и методологии 
проведения социологических 
исследований для всех жела-
ющих. Кстати, услуги Центра 
для населения бесплатны. 

Юрий АКИМЕНКО, 
депутат городского 

совета, 
заместитель директора 

Социально-психологичес-
кого центра 

№ 
п/п 

Фамилия, инициалы 
депутата городского 
совета и городского 

головы 

Данные опроса 
Социально-

психологического 
центра (в %) 

Данные 
опроса 

№ 2 (в %) 

1 Удовиченко В.П. 16,9 12,6 

2 Исхаков И.Э. 113 113 

3 Киселев А.А. 103 13,0 

4 Щербина В.Г. 7,4 16,4 

Незвично гомінкими стали 
школи нашого міста в перший 
суботній вечір лютого. Тради-
ційно, як пташенята до рідних 
гніздечок, злетілися з різних ку-
точків випускники. І скільки б 
не минуло років, їх завжди ва-
бить до себе рідна школа, зав-
жди приємною і радісною бу-
ває зустріч з однокласниками, 
учителями, директором. 

Як і колись, вдячні вихо-
ванці несли своїм наставникам 
квіти-подяки. І вже котрий раз 
"дорослий бешкетник" Петрен-
ко, червоніючи за свої витівки, 
дарував "класній мамі" квіти, а 
вона сьогодні перед собою ба-
чила вже дорослу людину, в 
якої від маленького бешкетни-

ка залишився лише шалении 
вогник у розумних очах. 

Для кожного з випускників цей 
вечір був особливим. Приємно 
пройтися тихими шкільними по-
верхами, згадуючи свої шкільні 
роки: першу вчительку, яка зуст-
річала нас на порозі школи, та-
ких маленьких, несміливих, з до-
питливими оченятами, тремтячих 
пташенят, які боялися відірвати-
ся від батьківського крила; перші 
поразки і перемоги, перше кохан-
ня на третій парті з привабливи-
ми русявими косичками. 

Як швидко плине час... Ніби 
ще вчора лунала щемлива ме-
лодія шкільного вальсу, а вже 
сьогодні ми прийшли до своєї 
альма-матер зовсім іншими. 

Колишні випускники, нині 
дорослі люди, дарували своїм 
учителям посмішки, схиляю-
чи голову перед храмом на-
уки — школою, яка й донині 
залишилися для них про-
мінчиком любові й добра, 
який вказує, як іти, щоб не 
збочити,не оступитися. 

А вчителі, добрі наставни-
ки, раділи від свого нелегко-
го щастя зустрічати й провод-
жати на ниву житя. Вони че-
катимуть на нас і завтра,і че-
рез рік, і через багато років, і 
ми знову радітимемо новій 
зустрічі. 

К.КОЛОСАЙ, 
випускниця СЗОШ № 4 

Вітання меру 
Шановний Володимире 

Петровичу! 
З радістю почули по ра-

діо, що Вас визнано пере-
можцем серед мерів малих 
міст України. 

Раді привітати Вас із виз-
нанням Ваших великих зас-
луг на цих теренах. Бажає-
мо Вам подальших успіхів у 
роботі та міцного здоров'я. 

Нехай живе і процвітає 
славне місто Славутич на 
чолі з Вами! 

З великою повагою бо 
Вас Вілен та Галина 
Кузьминчуки з міста 

Українки Київської області. 
Привіт Вашій постійній 
команді співробітників-

однодумців! 
ЗО січня 2002 року ' 
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ВЛИЯНИЕ СЕМЬИ НА РАЗВИТИЕ РЕБЕНКА 
Процесс рождения во все време-

на был сопряжен с трудностями, пе-
реживанием, болью. Издревле за 
право быть в этом мире мы платим, 
кто чем сможет и как получится, но 
платим все. Когда это происходит 
впервые, мы больше знаем об ощу-
щениях мамы, малыш же рассказать 
о своих "впечатлениях" просто не в 
состоянии. Но пройдет не так много 
времени — и уже "рождая самих 
себя", они поведают миру взрослых: 

В нас столько всякого напихано, 
О нас такое понаписано, 
В нас столько всякого наносного, 
В нас столько всякого ненужного, 
В нас столько всякого нарочного, 
В нас столько всякого хорошего... 
А люди ходят и не верят нам... 
Они большие и сухие, 
Они гуляют, как по берегу, 
Вокруг бушующей стихии. Л 
В нас все неведомо и утренне, и 

все уносит и приносит... 
Весной бывают реки мутны-

ми, чтоб стать прозрачными 
под осень. 

Вот только это "весеннее навод-
нение* каждый подросток переживет 
по-разному... 

И сколько больших и маленьких 
жизненных трагедий эхом отзовутся 
во "взрослой" жизни сегодняшних 
подростков по невниманию, незна-
нию, нежеланию, неумению взрос-
лых, и, что самое страшное, взрос-' 
лых- родителей. 

Да, на сегодняшний день доволь-
но ощутимую помощь в воспитании 
папам и мамам оказывает общество 
в лице школ, детских дошкольных 

.еждений, кружков, секций, служб, 
Эмиссий и т.п. Но самый лучший 
воспитатель, самый добрый учи-
тель, самый заботливый работник 
спецслужб не в состоянии компен-
сировать родительскую любовь и 
тепло, внимание и ласку, силу влия-
ния родительского примера. 

Ребенок становится "трудным": 
- когда в семье постоянные неуря-

дицы, споры, скандалы; 
- когда взрослые не находят сил 

выслушать, понять, простить, обо-
дрить... 

- когда ребенка не научили пони-
мать и выполнять требования и нормы 
жизни в обществе; 

- когда родители непоследователь-
ны в воспитании; 

- когда ребенка не научили учить-
ся; 

- когда ребенок в силу разных при-
чин и жизненных обстоятельств не по-
пулярен среди ровесников и взрослых; 

- когда ребенок не в состоянии са-
мостоятельно найти общий язык со 
взрослыми и сверстниками. 

Как видим, дети скорее не "трудные", 
а "неудобные" для некоторых пап и мам, 

, более взыскательных к окружающим, 
нежели к самим себе. Сам собою воз-
никает вопрос: 

"Скажите, откуда такая уверен-
ность, что это неземное чувство 
любви к собственному ребенку, про-
стая забота и ответственность сва-
лятся прямо в койку родильного 
дома? Почему не предположить, что 
все это надо выстрадать, выстра-
дать всеми страхами, бессонницами, 
неистребимым запахом валерьянки 
и преждевременным дрожанием 
рук?" 

Важно понять, что всегда есть вы-
бор. Вы можете продолжать поступать 
так, как поступаете, если это вас устра-
ивает. 

И если ты унижаешь, насмехаешь-
ся, бьешь тех, кто тебя окружает, они, 
может, и будут слушать и выполнять то, 
что хочешь ты. 

Но при этом они будут: 
- бояться тебя; 
- избегать тебя; 
- считать тебя сильнее; 
• ненавидеть. 
Но они вряд ли будут: 

- уважать тебя; 
- понимать тебя; 
- любить тебя. 
Этого ли вы хотите? 
...Помните: выбор есть всегда, и де-

лаете его вы! В конечном счете, 
именно от вас зависит, как вы относи-
тесь к миру, и как мир относится к вам. 
Вам решать — быть насильником над 
другими и над собою или искать другие 
пути. 

Семь советов, как изме-
нить взаимоотношения 
с ребенком к лучшему 

Желание быть любимым, быть 
нужным, быть близким людям — 
одна из основополагающих человечес-
ких потребностей. Нам приятно и жиз-
ненно необходимо, когда окружающие, 
особенно близкие, говорят и показыва-
ют, что мы дороги, нужны, любимы толь-
ко потому, что мы есть. 

Прикосновение. Оно самым про-
стым и непосредственным способом 
связывает нас с другими людьми, не 
дает почувствовать себя одинокими и 
потерянными в этом мире, дарит ра-
дость и подтверждает физическую ре-
альность нашего существования. Об-
нимайте своего ребенка несколько раз 
в день. Четыре объятия абсолютно не-
обходимы каждому просто для выжива-
ния, а для хорошего самочувствия по-
надобится не менее восьми прикосно-
вений в день. 

Задумайтесь, как часто вы говорите 
своему ребенку, что он смекалист, та-
лантлив, красив... А может, вы считае-
те более правильным указывать на его 
недостатки, плохие привычки, неудачи? 
Самооценка — это мнение человека о 
самом себе. А у ребенка на ее форми-
рование как никто оказывают воздей-
ствие родители Формируйте у свое-
го ребенка высокую самооценку, 
помогите взрослеющему человеку 

найти в себе все самое лучшее. 
Критика — вещь полезная, но 

пользоваться ею нужно очень осторож-
но. Критикуйте не личность ребенка, 
а его поступки, их легче контролиро-
вать. Постарайтесь заменить выраже-
ние "ты — плохой!", на — "ты сделал 
нехорошо". 

Уважайте собственные чувства и 
чувства своего ребенка. Можно осуж-
дать то, что делает ребенок, но не его 
чувства. Если они появились, значит 
для этого есть основания. Будьте спо-
собны выслушать ребенка и проявить к 
нему сочувствие даже тогда, когда у вас 
нет готового решения или ответа. Учи-
тесь сами, учите и поощряйте ребенка 
в выражении его чувств и мыслей. Не 
надо молча переносить обиду, подав-
лять гнев, сохранять спокойный вид при 
сильном волнениии. Ребенок вас быст-
ро "вычислит", и ваша неискренность 
сослужит вам же плохую службу. 

Воспитывайте в своем ребенке 
уверенность и независимость. Вас 
никто не просит о вседозволенности, 
просто научите ребенка пользоваться 
таким желанным и многообещающим 
словом "свобода" (хотя здесь уместен 
вопрос: "А сами пользоваться умее-
те?"). Поощряйте в детях стремление к 
ответственности за других (помощь се-
стре/брату, бабушке, одноклассни-
кам...). Составьте список дел, за кото-
рые несет ответственность ваш ребе-
нок, а также другой список всего того, 
что вы делаете вместо ребенка, но хо-
тели бы, чтобы он взял на себя ответ-
ственность за это. Поговорите об этом 
с сыном/дочерью. 

И последнее, но не менее важное. 
Мир вокруг нас очень многолик и измен-
чив. И никто не отбирал у нас право, 
данное нам с рождения, — право на 
ошибку. А поэтому учите детей идти на 
разумный риск, принимать поражения 
и достойно выходить из спожившихся 
ситуаций. И здесь, как вообще и во всей 
Школе Жизни, ведущую роль играет 

родительский пример. Вспомните 
себя и своих родитепей, все ли вам 
нравилось в их "системе" воспита-
ния? Как часто уже своих детей вы 
воспитываете "по старинке"? Как ча-
сто, ругаясь и запрещая любимо-
му чаду употреблять спиртное, сами 
подаете дурной пример во время 
"взрослых" застолий? 

Власть взрослого, как и монета 
имеет две стороны. И если это тот 
случай, когда что-то в этой жизни за-
висит от вас, упускать его не стоит! 

*Еслц ребенок растет в 
терпимости, он учится пони-
мать других. 

Если ребенка подбадрива-
ют, он учится верить в себя. 

•>Если ребенка хвалят, он 
учится быть благодарным. 

Если ребенок растет в че-
стности, он учится быть спра-
ведливым. 

•> Если ребенок живет в безо-
пасности, он учится верить в лю-
дей. 

•:• Если ребенка постоянно 
критикуют, он учится ненави-
деть. 

*Если ребенок живет во 
вражде, он учится агрессивности. 

-:• Если ребенка высмеивают, 
он становится замкнутым. 

•:• Если ребенок растет в уп-
реках, он учится жить с чувством 
вины. 

А дальше, как в песне: "Думай-
те сами, решайте сами..." 

Контактные телефоны Соци-
ально-психологического центра: 
2-14-94, 2-94-21. 

Виктория КУЦЬ, 
психолог по работе 

с подростками Социально-
психологического центра 

"ЗОЛОТОЙ КЛЮЧИК" 
К ДЕТСКИМ ПРОБЛЕМАМ 

Предлагаем читателям познакомиться с работой славутичского детского сада 
компенсирующего типа для детей с проблемами психо-физического развития 

Не спедует сразу откладывать 
в сторону эту статью — дескать, 
компенсирующий детсад не дня 
моего ребенка. Все люди — раз-
ные, и людей, которые никогда не 
V/ 'тывали бы никаких пробпем в 
п ^ ц е с с е развития и становления 
как личности, нет. Кто из нас не 
картавил или шепелявил в дет-
стве? А может, еще с тех давних 
детских времен у вас осталось за-
икание? Вероятно, многие ваши 
нынешние комплексы берут свое 
начало именно в тех проблемах 
"счастливого босоногого", по мет-
кому выражению известного сати-
рика, детства? 

В детсаду № 3 "Золотой ключик" 
знают, как бороться с подобными 
проблемами — недаром этот сад 
имеет статус компенсирующего. Из 
12 функционирующих здесь групп 
— 9 логопедических и 3 — обще-
го типа. 

Главной целью, которую ставит 
перед собой коплектив педагогов 
(в их составе 25 человек с катего-
рией "специалист", 5 — со второй 
категорией, 7 и 6 педагогов имеют 
первую и высшую категории соот-
ветственно), является восстанов-
ление здоровья ребенка, обеспе-
чение социально-психологической 
реабилитации и адаптации ребен-
ка в соответствии с его способно-
стями, индивидуапьными особен-
ностями и культурными потребно-
стями. 

Поэтому в числе задач, реали-
зуемых в ходе выполнения учебно-
воспитательной программы, — 
предоставление квалифицирован-
ной помощи в коррекции недостат-
ков психо-физического развития 
ребенка, исправление речевых на-
рушений, проведение лечебно-оз-
доровительных мероприятий, на-
правпенных на укрепление здоро-
вья, создание базы и условий для 
дальнейшего начального школьно-

го образования малыша, включение 
детей с особыми потребностями в ак-
тивную жизнь, развитие у них толе-
рантного отношения к особенностям 
собственного развития и развития 
других людей. 

В "Золотом ключике" работают 
разные специаписты: логопеды, ин-
структоры по физкультуре, массажи-
сты, психологи, дефектолог, физио-
терапевт, стоматолог. Кроме того, 
здесь действуют различные студии — 
музыкального развития, художе-
ственная, ручного труда, дети посе-
щают бассейн, кружки тенниса и 
аэробики, получают необходимые 
физпроцедуры. Программой сада 
предусмотрены как групповые, так и 
индивидуальные занятия, создание 
индивидуальной программы разви-
тия ипи реабилитации каждого ре-
бенка. Обязательными являются за-
нятия по развитию речи, экологии, 
валеологии, знакомству с окружаю-
щими миром, психогимнастике, .кон*-
струированию. В программе также 
большое внимание уделено лепке, 
аппликации, причем не только как 
видам декоративно-прикладного ис-
кусства, но и как дополнительному 
способу развития психоме^орики ре-

бенка — не секрет, что, развивая 
руки малыша, мы содействуем раз-
витию его мозга. 

Сегодня в компенсирующем 
детсаду "Золотой ключик" реализу-
ется экспериментапьная програм-
ма "Социальная адаптация и ин-
теграция в общество детей с осо-
бенностями психо-физического 
развития". Как показывает практи-
ка, прошедшие здесь курс адапта-
ции детишки в дальнейшем прак-
тически не испытывают проблем с 
обучением в общеобразоватепь-
ной школе и пребыванием в кол-
лективе сверстников, что подтвер-
ждает несомненную пользу упомя-
нутой методики. Хотя главное, ко-
нечно, не подтверждение или оп-
ровержение той или иной педаго-
гической новации, а практическое 
применение давней педагогичес-
кой формулы "нет плохих детей — 
есть лишь дети, которым вовремя 
не помогли". Педагоги "Золотого 
ключика" приходят на помощь сво-
евременно. 

Подготовила 
Майя РУДЕНКО 

БОМБЕЖКИ 
ПРОДОЛЖАЮТСЯ 

Вы когда-нибудь вглядывались 
в витрины наших газетных киос-
ков? Нет? А я вот на днях решил 
купить "Урядовый курьер" в киос-
ке Таллиннского квартала. К сожа-
лению, оказалось, что газеты цен-
тральных органов исполнительной 
власти Украины в Славутиче в роз-
ничную продажу даже не поступа-
ют. Ни "Урядового курьера", ни "Го-
лоса Украины", хотя на полках и 
витринах газетных киосков просто 
залежи всевозможной печатной 
продукции. Внимательно взглянув 
в полузапотевшее окошко, я поте-
рял дар речи... Брошюрки и откро-
венные газетенки с выставленны-
ми на показ обнаженными женски-
ми телами и "анонсом любовных 
утех на следующую неделю" во 
всей цветовой гамме. А назва-
ния!? Чего стоит один "Соблазн", 
"Ночные искушения", "Супер эрос" 
и др. Я решил убедиться в том, что 
содержимое "таллиннского" киос-
ка не плод моего воображения, и 
обошел остальные точки по тор-
говле печатной продукцией. Одна 
и та же картина повсюду... Один из 
законов рынка гласит: спрос рож-
дает предложение, но неужели ос-
новным увлечением жителей на-
шего города является разглядыва-
ние эротических журналов? Я лич-
но смутно представляю домохо-
зяйку, совмещающую процесс при-
готовления обеда с увлеченным 
просмотром картинок в подобной 
прессе. Тем более вряд ли кто-то 
следит за тем, чтобы ее издатели 
не переступали тонкую грань меж-
ду эротикой и порнографией... На 
самом деле ни для кого не сек-
рет, что основными покупателя-
ми подобной литературы явля-
ются несовершеннолетние... 

Я где-то прочитал, что во вре-
мя Второй мировой войны немец-
кие летчики сбрасывали на вра-
жеские территории всевозможную 

литературу порнографического со-
держания (брошюры, журналы и 
т. д.). Целью подобной "гуманной 
бомбежки", в первую очередь, 
было разрушение моральных усто-
ев общества, семьи, падение уров-
ня нравственности, культуры и, как 
следствие, ослабление духа заво-
евываемого народа. Конечно, мож-
но возразить, сказав: лучше уж 
брошюры, чем бомбы. Возможно... 
Однако, я думаю, немецкие стра-
теги четко просчитали "пользу" по-
добной "бпаготворительности". 
Общество, поправшее моральные 
и культурные устои, соблюдающее 
законы писаные, но начисто забы-
вая о законах духовных, обще-
ство, которое разрушает многове-
ковой институт семьи, — такое об-
щество неминуемо превратится в 
безвопьное и реорганизованное 
стадо... 

Сегодня, когда прошло уже бо-
лее полувека после окончания вто-
рой мировой, духовные и мораль-
ные устои украинского народа по-
прежнему подвергаются атаке, 
правда, теперь уже со стороны на-
ших книгопечатных структур. Един-
ственная разница в том, что нем-
цы делали это абсолютно бесплат-
но, а наши за это еще и денег хо-
тят... Кому выгодно разложение 
нашего общества? Почему госу-
дарство, официально запретив 
продажу спиртных напитков несо-
вершеннолетним, спокойно смот-
рит на то, как растлевается наша 
молодежь? Разве изнасилования, 
СПИД и массовые аборты — не 
слишком высокая цена за наше 
легкомысленное отношение к воп-
росам полового воспитания подро-
стков, а может быть, и взрослых? 

Нвер АРАКЕЛЯН, 
председатель правления 

общественной организации 
"Голос молодежи" 
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